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Универсал отмечает
юбилейную дату
Развитие предприятия

Обучение финансовой 
грамотности

6 марта в актовом зале районной 
администрации Глава МО «Ку-

румканский район» В.В. Сультимов 
провёл ежемесячное расширенное 
планёрное совещание с участием 
глав сельских поселений, руководи-
телей организаций и учреждений 
района.  

   На совещании были рассмотрены вопросы 
о состоянии пожарной безопасности в районе 
(начальник ОГПС-18 А.Л. Очиров), о прохож-
дении отопительного сезона (ведущий специ-
алист сектора архитектуры, строительства и 
ЖКХ С.В. Эрхитуева), об итогах работы Центра 
занятости по Курумканскому району (дирек-
тор Центра занятости населения В.В. Хобра-

ков)  и о ходе избирательной кампании по 
выборам Президента Российской Федерации 
(председатель территориальной избиратель-
ной комиссии С.Д. Сахаровская). 

           В завершении работы совещания Гла-
ва МО «Курумканский район» В.В. Сультимов 
поздравил присутствующих в зале женщин с 
наступающим Международным женским днём 
8 марта, отметив, что женщины вносят значи-
тельный вклад в социально – экономическое 
развитие нашего района. 

По материалам 
администрации МО 

«Курумканский район» 
подготовил Владимир Будаев

       

Состоялось совещание

Во все времена человек 
стремился жить комфор-
тнее. Сегодня за улучшение 
качества коммунальных 
услуг берутся профес-
сиональные работники 
жилищно-коммунального 
хозяйства. ЖКХ – это оплот 
стабильного благополучно-
го дома. Без преувеличе-
ния можно сказать, что от 
вашей работы зависит обе-
спечение жителей самым 
необходимым – светом, 
теплом и водой.

 
Вы трудитесь в одной из 

самых непростых отраслей 
– сфере, которая, выполняя 
колоссальный объем работ, 
предоставляя множество жиз-
ненно важных услуг населению, 

всегда находится на передовой. 
Именно вы в любое время дня и 
ночи следите за исправностью 
систем и приходите на помощь 
жителям, устраняя ЧП в кратчай-
шие сроки.

Благополучие каждого дома, 
каждой семьи во многом зави-
сит от устойчивой и надежной 

работы этой сферы, от профес-
сионализма и ответственности 
работающих в ней людей.

Позвольте от всего сердца 
поблагодарить вас за каче-
ственную работу, за время, силы 
и энергию, что отдаете на благо 
людей. Уверен, что пока в рядах 
жилищно-коммунального хо-
зяйства трудятся такие профес-
сионалы, отрасль справится с 
любыми, поставленными перед 
ней задачами. 

С праздником Вас! Счастья, 
крепкого здоровья и добра!

Глава муниципального 
образования 

«Курумканский район» 
В.В. Сультимов                                               

Уважаемые работники жилищно-
коммунального хозяйства!

Единый экстренный канал помощи - 112 

Пожарно-спасательная служба МЧС России - 101 

Полиция в Республике Бурятия  - 102 

Скорая помощь в Республике Бурятия - 103 

Оперативный дежурный  Главного управления МЧС России по Республике Бурятия - 8 (3012) 21-
40-42 

Телефон доверия Главного управления МЧС России по Республике Бурятия - 8 (3012) 39-99-99 

Телефон доверия МВД по Республике Бурятия – 8 (3012) 292-292

Телефон дежурного УФСБ по Республике Бурятия – 8 (3012) 21-24-69

Телефон доверия УФСБ по Республике Бурятия - 8 (3012) 22-10-28

Телефон горячей линии Территориального центра медицины катастроф Республики Бурятия - 8 
(3012) 44-08-22

Телефонные номера экстренных служб

В начале марта в селе 
Сахули состоялось дол-
гожданное открытие 
нового фельдшерско-аку-
шерского пункта. Новый 
объект здравоохранения 
стоимостью 5 млн. рублей 
построен по типовому про-
екту в рамках реализации 
государственной програм-
мы «Развитие здравоохра-
нения».  

На торжественном открытии 
ФАП присутствовали министр 
здравоохранения РБ Д.Н. Сам-
буев, депутат Народного Хура-
ла РБ Б.Б. Гармаев, Глава МО 
«Курумканский район» В.В. 
Сультимов, руководитель адми-
нистрации МО «Курумканский 
район» Л.Б. Будаев, главный 
врач Курумканской ЦРБ Б.Д. 
Банаева, главы сельских посе-
лений, руководители органи-
заций и учреждений района, 
другие официальные лица.

Новый ФАП оснащён не-
обходимым медицинским 
оборудованием, здесь есть 
кабинеты приёма пациентов, 
процедурный, прививочный, 
смотровой и детский кабине-
ты. Для дальнейшего развития 
ФАП министр здравоохранения 
Д.Н. Самбуев подарил серти-
фикат на 100 тыс. рублей, Гла-
ва МО «Курумканский район» 
В.В. Сультимов сертификат на 
сумму 30 тыс. рублей, директор 
ЗАО «Байкальские аптеки» Х.П. 
Монголов подарил компьютер. 
Также свой вклад внесли главы 
сельских поселений и социаль-
ные партнёры – В.Ц. Маланов 
(районное Управление образо-
вания), В.Д. Аранзаев (детский 
противотуберкулёзный санато-

рий), В.Д. Очиров (Дом – ни-
тернат для инвалидов и преста-
релых), Г.Б. Хубусгеев (ЦСПСД), 
Сахулинский сельский Дом 
культуры,  библиотека и другие. 

Заведующая Сахулинским 
ФАП Е.Г. Макарова, специалист 
с более чем тридцатилетним 

стажем работы, не скрывает 
своей радости по поводу от-
крытия нового ФАП, где есть 
все условия для приёма, обсле-
дования и лечения пациентов.  

Владимир Будаев
Фото автора

Поздравляю вас с профес-
сиональным праздником!

Вы трудитесь в отраслях, от 
состояния которых во мно-
гом зависят благополучие 
людей, качество их жизни, 
общественная и социальная 
стабильность. Своим трудом 
вы вносите огромный вклад в 
развитие экономики района.

Сегодня есть позитивные 
результаты финансово-эко-
номического оздоровления  
системы бытового обслужи-
вания и сферы жилищно-ком-
мунального хозяйства. Даль-
нейшее развитие предприятий 
зависит от грамотной страте-
гии в сочетании социальной 

направленности и профессио-
нализма кадров.

Благодарю вас за неуто-
мимый труд, качество обслу-
живания, профессиональ-
ный подход к любому делу, 
готовность четко выполнять 
поставленные задачи, умения 

действовать в соответствии с 
пожеланиями потребителей.

Развитие качественного бы-
тового обслуживания, надеж-
но функционирующий жилищ-
но-коммунальный комплекс 
– основа стабильности любого 
поселения и региона в целом.

Желаю результативной 
работы, профессионально-
го роста, крепкого здоровья, 
благополучия и поддержки в 
семье! Пусть ваш труд будет 
уважаем и восстребован, а его 
результаты приносят радость и 
удовлетворение всем жителям 
нашего района!

Александр ЛОНШАКОВ,
депутат Народного 

Хурала РБ

Уважаемые работники жилищно-
коммунального хозяйства и
 бытового обслуживания 
населения!

Сельская медицина развивается

Заведующая ФАП Е.Г. Макарова и депутат НХ РБ Б.Б. Гармаев

Новое здание ФАП в селе Сахули
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18 марта состоятся выборы прези-
дента России.

Конечно вы все об этом знаете. О том, 
что надо прийти на участки и проголосо-
вать вы видели по телевизору, слышали по 
радио и читали в газетах. Кому-то это уже 
надоело, а кому-то просто не интересно.

Хочу сказать всем, у нас не будет вто-
рого шанса проголосовать или переголо-
совать. На ближайшие шесть лет опре-
деляется судьба всей России и нашей 
Бурятии. От того, кто станет президентом 
зависит судьба страны. У нас мало друзей, 
но много недругов, которым нужна слабая 
покорная и послушная Россия. И только 
единая воля народа является более мощ-
ным оружием чем любая ядерная ракета. 

В Бурятии живут потомки Чингисхана, 
потомки староверов и казаков, дети геро-
ев Великой Отечественной войны - люди, 
чьи предки доказали свою силу и волю.

Давайте и мы с вами проявим волю и 
достойно проведем главные выборы стра-

ны. К сожалению, мы пока дотационный 
регион и сильно зависим от федеральной 
поддержки. Последнее время мы эту под-
держку получаем регулярно. Чтобы это 
сохранилось на последующие годы, нужно 
не сидеть дома, а действовать. 

От того, кто станет Президентом зависит 
судьба всей страны.           От того как про-

голосует Бурятия, сколько человек при-
дет на выборы, зависит непосредственно 
наше с вами будущее. Покажем всей стра-
не, что мы этого будущего заслуживаем, 
что наша республика — это сила. 

Я прошу всех жителей Бурятии, всех 
кому дорога родная земля и кто хочет 
развития и процветания для себя и своих 
близких прийти 18 марта на избиратель-
ные участки и проголосовать за Прези-
дента России. 

Хүндэтэ нютагаархид! hунгалтада 
ерэхыетнай уринаб! Россида, Буряад 
Уластамнай хүн бүхэнэй дуу хэрэгтэй. 

Земляки приходите на выборы. Нужен 
каждый голос. 

А.С. Цыденов, 
Глава Республики Бурятия – 

Председатель Правительства Респу-
блики Бурятия

Уважаемые земляки!

 6 марта  состоялся I-ый районный форум 
женщин. Работа началась одновременно в 
3-х секциях: 
- Роль женщины в формировании актив-
ного общества
-Здоровье женщин и пропаганда здорово-
го образа жизни
- Женщина в современном обществе и 
ее участие в общественно-политической 
жизни.

  В фойе Дома культуры работали консульта-
тивные площадки, где принимали специалисты 
ГБУЗ «ЦРБ», ОСЗН, ПФР, РУО, ИМЦ, ЦСПСД, фонд 
поддержки предпринимательства. Желающие 
смогли получить ответы на интересующие их во-
просы, измерить АД.

   У входа в зрительный зал встречали предста-
вителей прекрасного пола галантные мужчины и 
дарили каждой цветы, памятные подарки, приго-
товленные администрацией МО «Курумканский 
район», депутатами Народного Хурала Респу-
блики Бурятия Б.Б.Гармаевым, Б.Б.Доржиевым, 
А.Р.Лоншаковым.

   Пленарное заседание I-го форума женщин в 
Курумканском районе открыл заместитель руко-
водителя районной администрации по социаль-
ным вопросам Борис Хобитуевич Базаров.

  Гостей форума приветствовал глава МО «Ку-
румканский район» Владислав Викторович 
Сультимов. Поздравив всех присутствующих с 
Сагаалганом, замечательным праздником- Меж-
дународным женским днем 8-е марта, сказал, что 
повседневную жизнь невозможно представить 
без  наших женщин, которые плодотворно тру-
дятся во всех сферах.  Выразил благодарность 
представительницам старшего поколения, кото-
рые стояли у истоков  становления нашего рай-
она, кто своим самоотверженным трудом доказал 
всю значимость востребованности в любой сфе-
ре деятельности.  У нас, в селе живут и работают 
не только доярки, труженицы полей, но и вполне 
современные, успешные женщины. 

   На форуме присутствовали почетные гости.  
С приветственной речью выступили заместитель 
председателя комитета по земельным вопросам, 
аграрной политики и по потребительскому рынку 
Народного Хурала РБ Баир Базарович Гармаев, 
депутаты Народного Хурала РБ Баир Батуевич 
Доржиев, Александр Ревомирович Лоншаков. 

 С докладом «Женщины в жизни района» вы-
ступил Борис Базаров. В его выступлении были 
затронуты все сферы деятельности, где трудятся 
наши женщины. 

  По результатам работы секционных занятий 
была принята резолюция форума. В резолюции 
были озвучены основные направления деятель-
ности женщин, предложено организовать в сель-
ских поселениях женсоветы, о необходимости 
пропаганды  здорового  образа жизни. Сделать 
повседневную жизнь интересной, позитивной.

  Участницы I-го районного форума женщин 
Курумканского района,представители органов 
власти, общественных , молодежных, профсо-
юзных, религиозных организаций, бизнес-сооб-
ществ, обобщая результаты работы в рамках фо-
рума приняли резолюцию:

- Продолжить совместную работу обществен-
ных организаций, совета женщин, организаций, 
учреждений района.

-Продолжить проведение в образовательных 
учреждениях тематические мероприятия по по-
вышению статуса семьи, формированию семей-
ных ценностей, роль воспитания детей.

-Усилить работу по здоровому образу жизни, 
благополучия семьи, многодетной семьи.

 Общественное женское движение обязуется  с 
честью выполнить взятое на себя обязанности по 
формированию и реализацию задач приравнен-
ных на охрану материнства и детства, укрепле-
нию семьи и образования культуры, здорового 
образа жизни. Данная резолюция была принята 
единогласным голосованием присутствующих 
женщин.

  В этот день многие женщины занимающиеся 
общественной деятельностью в районе получили 
правительственные награды от главы Республики 
Бурятия Алексея Самбуевича Цыденова, админи-
страции Правительства Республики Бурятия, На-
родного Хурала Республики Бурятия.

  Также Почетная грамота главы МО «Курум-
канский район» В.В.Сультимова вручена автору 
эскиза эмблемы I-го районного форума женщин 
Курумканского района Виктории Олеговне Баль-
жиевой.

  Для милых дам состоялся замечательный кон-
церт, в котором приняли участие одни мужчины. 
Молодые, амбициозные ведущие Роман Андри-
евич и Михаил Лебедев порадовали зрителей 
песней и стихами о матери. Сборная вокальная 

группа, основную часть которой составляли уже 
полюбившиеся зрителям сотрудники РЭС, испол-
нили популярные музыкальные произведения. В 
концерте приняли участие замечательные участ-
ники художественной самодеятельности- врачи, 
сотрудники районной администрации, ветери-
нарной службы, преподаватели, тренера ДЮСШ. 
Вокальный ансамбль ятагистов Гаргинского фи-
лиала Детской школы искусств, руководимый 
А.Д.Раднаевой  на «бис» исполнили бурятскую 
народную песню «Айлшалуулаарай», ансамбль 
моринхуристов преподавателя С.Ю.Бальжиева 
порадовали женщин монгольским произведени-

ем.  Появились новые исполнители эстрадной 
песни Эрдэм Цыбиков,Бэликто Будаев. Незабы-
ваемый подарок для милых женщин, празднич-
ный концерт подготовили специалисты Культур-
но-досугового и методического центра. 

   I-ый форум женщин Курумканского района 
прошел на хорошем организационном уровне, 
приняты ряд решений.   

По материалам АМО
 «Курумканский район»

 Бальжин Цыденова

I-ый форум женщин Курумканского района

Подсчет полученных жильца-
ми коммунальных услуг автома-
тизируют 

Автоматизированную систему 
учета потребления коммуналь-
ных ресурсов введут в России в 
течение 3–5 лет. Об этом расска-
зал замминистра строительства и 
ЖКХ Андрей Чибис. 

Соответствующие изменения в 
законодательство уже готовятся, 
сообщает газета «Известия» со 
ссылкой на «Федеральное агент-
ство новостей». 

По словам главы Минстроя Ан-
дрея Чибиса, такая мера позво-
лит управляющим компаниям в 
режиме реального времени полу-
чать показания счетчиков, уста-
новленных в квартирах россиян, 

и отслеживать качество поставки 
ресурса для последующего на-
числения платежа. 

Чибис отметил, что автома-
тизация учета сделает систему 
оказания коммунальных услуг 
прозрачнее и удобнее, в первую 
очередь, для потребителей — 
россиянам больше не придется 
передавать показания счетчиков. 
При этом реализация проекта 
будет производиться за счет ре-
сурсоснабжающих организаций 
(РСО) и управляющих компаний. 

Кроме того, появятся разные 
тарифные планы и скидки при 
оплате услуг ЖКХ, исходя из сро-
ков и объемов потребления.

Бурятия Life

Россиянам скоро не нужно будет 
передавать показания счетчиков  

Вручение правительственных наград

Сборная мужская вокальная группа

Депутаты  Народного  Хурала РБ Лоншаков А.Р., Доржиев Б.Б., Гармаев Б.Б.
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ТОСы Бурятии уже 
отвечают на призыв 
президента РФ к спло-
ченности 

«Благодарен Президенту РФ за то, 
что в Послании к Федеральному Собра-
нию внимание к Байкалу и людям, жи-
вущим рядом, не ослабевает. Реализа-
ция экологических и экономических 
проектов на Байкальской территории 
- это стратегическая задача для нас». 
Так оценил Послание почти сразу по-
сле его оглашения глава Бурятии Алек-
сей Цыденов.

    Байкальские тревоги
По словам Владимира Путина, будут 

реализованы проекты по сохранению 
уникальных природных систем Бай-
кала, Телецкого озера, а также всего 
Волжского бассейна, что прямо по-
влияет на улучшение качества жизни 
почти половины населения России. С 
2019 года на экологичные технологии 
должны перейти 300 промышленных 
предприятий, оказывающих значи-
тельное негативное воздействие на 
окружающую среду, а с 2021 года это 
должны сделать все предприятия с 
высокой категорией риска для окру-
жающей среды. А для Байкальского 
региона сейчас решается задача по 
уточнению водоохраной зоны Бай-
кала, чьи границы сейчас не только 
тормозят социально-экономическое 
развитие территорий, но и нарушают 
конституционные  права граждан на 
оборот земли и недвижимости. Кроме 
того, нужна четкая научная проработ-
ка бед самого Байкала – маловодья, 
распространения водоросли спироги-
ры, гибели нерпы, сокращения омуле-
вого стада.

    Время вновь гово-
рит: «БАМ!»                               

По признанию Алексея Цыденова, 
«Такого послания не ожидал никто. 
Немного о том, что касается нас. За-
явлено о продолжении развития БАМа 
и Транссиба. Развитие Транссиба - это 
выход на внешние рынки. Это разви-
тие производства, новые рабочие ме-
ста, дополнительные доходы для всей 
страны. Бурятия, безусловно, сделает 
все для выполнения этой задачи. Для 
нас она открывает новые возможно-
сти роста. Бурятия намерена стать 
одним из логистических центров на 
Транссибе. Уже прорабатываются со-
ответствующие инвестпроекты. 

Благодаря модернизации БАМа и 
Транссиба, объём перевозок будут 
увеличен в полтора раза до 180 мил-
лионов тонн. Вообще, развитие БАМа 
и Транссиба дает выход нашим грузам 
на внешние рынки – это дороги в порт 
и к погранпереходам. Это создание 
условий для развития промышлен-
ности, добывающего производства. 
У нас будут увеличиваться объемы 
грузоперевозок и появляется доступ 
наших новых месторождений к транс-
портной структуре. Если никуда из 
месторождения выехать нельзя, то 
это просто земля. У нас же смыкаются 
пути с Востока и Монголии, и есть со-
глашение об автомобильном транзите 
российско-монгольско-китайском, ко-
торый создает условия, чтобы мы раз-
вивали транспортно-логистические 
услуги», - добавил Алексей Цыденов. 

      Мосты и дороги   
«Президент поставил задачу об 

удвоении финансирования на разви-
тие городов и территорий и об увели-
чении финансирования строительства 

и ремонта дорог с 6 до 11 трлн руб в 
следующие шесть лет и, в первую оче-
редь, региональных и местных дорог. 
Это то, тоже напрямую касается нашей 
республики». В Бурятии остро требу-
ется продолжение реконструкции ав-
тодороги Улан-Удэ – Турунтаево - Ку-
румкан - Новый Уоян, которая свяжет 
север республики с ее центром. Рекон-
струкция ведется с 2003 года, на сегод-
няшний день введено в эксплуатацию 
236 км трассы и построен мост через 
реку Баргузин. Здесь также необходи-
мы дополнительные средства из феде-
рального бюджета. Общая стоимость 
реконструкции участка дороги с 271-го 
по 316-й км составляет 5,5 млрд руб, 
она запланирована в 2019-2025 годах. 
Для реконструкции и строительства 
последующих участков автодороги 
(480 км), по предварительной оценке, 
необходимо более 40 млрд руб.

Еще одним крупным инфраструк-
турным объектом, который, по словам 
Алексея Цыденова, требует внимания, 
является третий автомобильный мост 
через Уду в Улан-Удэ. Поручение, каса-
ющееся этого моста, Владимир Путин 
дал  по итогам пресс-конференции 14 
декабря 2017 года. Ориентировочная 
стоимость строительства составит 5,5 
млрд руб.  Правительство Бурятии уже 
направило предложение в правитель-
ство РФ о выделении субсидий на этот 
объект. 

    Минус оптимизация, 
плюс здоровье 

Алексей Цыденов обратил  внима-
ние и на то, что Владимир Путин сде-
лал главный упор на долгосрочную 
конкурентоспособность России в це-
лом, которая будет достигаться за счёт 
технологий, развития промышлен-

ности, науки, бизнеса и достижений 
в сфере искусственного интеллекта. 
«Такие вводные задают новый формат 
работы. Акценты были сделаны на со-
вершенствование социальной сферы, 
здравоохранения. Впрямую было ска-
зано, что не должно быть оптимизации 
объектов здравоохранения за счёт со-
кращения там, где они нужны. Нужно 
остановить любое закрытие объектов 
здравоохранения, где нет никакой аль-
тернативы, чтобы ФАПы были как ми-
нимум в населённых пунктах с числен-
ностью от 100 человек до двух тысяч», 
- сказал Алексей Цыденов. 

Между тем, в 2017 году в Бурятии 
открыты 11 фельдшерско-акушерских 
пунктов и одну врачебная амбулато-
рию на сумму 70,4 млн руб. В 2018 году 
планируется открытие семи ФАПов 
и одной врачебной амбулатории на 
сумму 80,7 млн руб. Ясли еще нужны. 
В Бурятию на строительство яслей 
из федерального бюджета направят 
в 2018 году 440 млн руб, в 2019 году - 
328,5 млн руб.  

      Где взять «страте-
гов» на местах?

Ответ на этот вопрос в послании 
Владимира Путина прозвучал четко: 
в повышении качества образования, 
в  воле к переменам, в сплоченности. 
«Наша сплочённость – самая прочная 
основа для дальнейшего развития. В 
предстоящие годы нам надо ещё боль-
ше укрепить своё единство, чтобы мы 
работали как одна команда, которая 
понимает, что перемены необходимы, 
и готова отдавать свои силы, знания, 
опыт, талант для достижения общих 
целей, - подчеркнул Владимир Путин.- 
Нам надо быть смелыми в замыслах, 
делах и поступках, брать на себя ини-

циативу, ответственность, становиться 
сильнее, а значит – приносить пользу 
своей семье, детям, всей стране, ме-
нять мир, жизнь страны к лучшему, соз-
давать Россию, о которой мы вместе 
мечтаем».

И заметим, что здесь у Бурятии есть 
свое ноу-хау. В республике в первом 
чтении принят закон о Территориаль-
ном общественном самоуправлении  
(ТОСах), который  законодательно за-
крепил основные понятия и господ-
держку общественного самоуправ-
ления. Документ предусматривает 
создание при главе Бурятии Совета 
территориальному общественному са-
моуправлению. Напомним, основные 
предложения по содержанию закона 
о ТОСах были разработаны именно 
на основании анализа обсуждений с 
жителями Бурятии. Эти предложения 
и вошли в итоге в принятый в Хурале 
закон.

«Этот закон призван сделать ТОСы 
защищенными, чтобы не возникало 
вопросов: будет в следующем году 
финансовая поддержка или нет. Этим 
законом мы закрепим финансовую, 
методическую и информационную 
поддержку ТОСов. Но главное, закон 
не должен забюрократизировать ра-
боту ТОСов, чтобы не вводил какую-то 
дополнительную отчетность. Вы сами 
выбираете для себя приоритеты и 
только вы сами должны определять, 
что и когда делать», - заявил тогда 
Алексей Цыденов.

Так что, стратеги, готовые брать на 
себя инициативу на местах, в респу-
блике есть. Важно только их поддер-
жать.

Сергей Васильев

Стратеги есть и на селе

  Глава Бурятии Алексей Цыденов 
обратился к жителям республики с 
призывом прийти 18 марта на избира-
тельные участки и принять участие в 
выборах президента России. «У нас не 
будет второго шанса проголосовать или 
переголосовать. На ближайшие шесть 
лет определяется судьба всей России 
и нашей Бурятии. От того, кто станет 
президентом, зависит судьба страны. 
У нас мало друзей, но много недру-
гов, которым нужна слабая покорная 
и послушная Россия. И только единая 
воля народа является более мощным 
оружием, чем любая ядерная ракета», - 
подчеркивает в своем обращении глава 
республики. 

      «Партнеры» с топором на-
встречу

И надо сказать, что слова о друзьях и недру-
гах России – не просто дань предвыборной ри-
торике. У людей среднего и старшего поколения 
свежи в памяти события, происходившие со 
страной после 1991 года, когда распадался СССР. 
Как некогда могучая держава ломалась и раста-
скивалась по кусочкам, как один за одним вста-
вали заводы, как выходили на митинги педагоги 
и врачи, месяцами не получавшие зарплаты, а 
офицеры нашей армии подрабатывали грузчика-
ми или таксовали по ночам. У милиции не хватало 
бензина, чтобы выезжать на преступления, у по-
жарных – на пожары. И даже центральные улицы 
города не освещались вечерами ради экономии 
электричества.

Вес это происходило у нас на глазах, но именно 
в то время наши зарубежные партнеры были про-
сто счастливы тем, как мы быстро приближаемся 
к «западным стандартам». Россию снисходитель-
но похлопывали по плечу в переносном смысле 
и в прямом – по плечу ее не всегда трезвого пер-
вого президента. Почему? Да, потому что так на-
зываемым партнерам нравилось, что Россия без-
думно разоружается, теряет свой промышленный 
и научный потенциал, становясь страной слабой 
и ведомой. Время от времени нас поругивали, но 
за что? За нарушения прав человека в ходе войны 
с бандитами на Кавказе. А вот массовые задерж-
ки зарплат таким нарушением прав человека не 
считались. Это некие «издержки» реформ. Равно, 
как и голодные дети и старики, роющиеся в му-
сорных баках.

Россия сумела уйти от этого, начала движение 
вперед, начала решение, не всех, конечно, но 
многих накопившихся проблем. Восстановила 
боеспособность армии и флота, модернизирует 
вооружения, как ядерные, так и обычные.  А во 
внешней политике взяла твердый курс на защиту 
своих национальных интересов. Вот тут  вспо-
лошились иноземные партнеры, став срочно 
вводить различные санкции, мотивируя их поли-
тикой. Хотя на самом деле цель их одна – затор-
мозить экономическое развитие России, создав 
ей нерыночными методами конкурентные поме-
хи на мировом рынке. 

Таких «партнеров», которые чаще попадаются 
ночью с топором навстречу, наша страна видела 
часто: и при царях, и при КПСС.  Но мы действи-
тельно потомки тех людей, которые умели дока-
зывать всем  свою силу и волю, когда нас пытают-
ся поставить на колени.                               

      Поддержка нужна, и она 
есть 

Это если говорить о глобальных аспектах пред-
стоящих выборов. Однако у жителей республики 
есть и свои, региональные, если угодно,  мотивы 
для участия в них. Об этом Алексей Цыденов 
тоже говорит откровенно: «К сожалению, мы 
пока дотационный регион и сильно зависим от 
федеральной поддержки. Последнее время мы 
эту поддержку получаем регулярно. Чтобы это 
сохранилось на последующие годы, нужно не си-
деть дома, а действовать».                                   

Действительно, таких объемов поддержки, 
которые получила республика, начиная с 2017 
года, не было давно.  Это начало масштабного ре-
монта дорог в Улан-Удэнской агломерации, бла-
годаря президентскому  проекту «Безопасные и 
качественные дороги», который продолжится в 
нынешнем году. Кстати, перестало быть только 
мечтой строительство нового моста через Уду. 
Благодаря поручению Владимира Путина уже го-
товится его проект. Ориентировочная стоимость 
строительства составит 5,5 млрд руб.  Прави-
тельство Бурятии уже направило предложение в 
правительство РФ о выделении субсидий на этот 
объект. 

Также при прямой поддержке Правительства 
России снижены энерготарифы для населения и 
для бизнеса республики. Высокая цена на элек-
троэнергию есть во многих регионах, но Бурятия 
сумела донести до федерального центра суть сво-
их отличий от других территорий. В итоге сейчас 

Бурятия в первой десятке регионов по комфорт-
ности цены для населения,  в первой трети - для 
бизнеса. 

Завершается ремонт взлетно-посадочной 
полосы аэропорта Улан-Удэ, который, кстати, 
получил «пятую степень свободы», что резко 
расширяет его транзитные возможности на меж-
дународных маршрутах. Авиакомпания лоуко-
стер «Победа» продолжает полеты на линии Мо-
сква-Улан-Удэ-Москва по доступным ценам.

После посещения в августе прошлого года 
Владимиром Путиным Бурятии принято принци-
пиальное решение президента России о регули-
ровке нормативно-правовой природоохранной 
базы с тем, чтобы дать возможность нормальной 
жизнедеятельности на прибайкальской террито-
рии. Работы впереди много, но дело сдвинулось с 
«мертвой точки».  Сдвинулся и вопрос  со строи-
тельством новых очистных сооружений в Улан-У-
дэ, финансирование которого едва не заглохло.

Быстрыми темпами приводится  в нормативное 
состояние федеральная автотрасса А-340 Улан-У-
дэ-Кяхта-Граница с Монголией, которая  станет 
ключевым отрезком трассы, связывающей Рос-
сию, Монголию и Китай. Межправительственное 
соглашение позволит начать движение по но-
вому автомобильному коридору сети Азиатских 
автомобильных дорог уже в 2018 году. Новый 
маршрут выгоден для транспортных компаний. 
Бурятии он может дать серьезный импульс для 
развития логистического бизнеса, так как именно 
Улан-Удэ определен конечной точкой движения 
китайских грузовиков по России.  

Уже в 2018 году в Бурятии после реконструк-
ции и ремонта запланировано ввести в эксплуа-
тацию 283,25 км автомобильных дорог на сумму 
8,3 млрд руб.   Реконструируется автодорога ав-
тодорога Улан-Удэ – Турунтаево - Курумкан - Но-
вый Уоян, которая свяжет север республики с 
ее центром. Для реконструкции и строительства 
последующих участков автодороги (480 км), по 
предварительной оценке, необходимо более 40 
млрд руб.

И это далеко не полный список того, что сдела-
но и начинается делаться в республике при пря-
мой поддержке федерального центра.

     Выбор прост – хотим ли 
мы будущего?

Но и задач еще много. Для ликвидации «трех-
сменки» в школах нужно построить еще 8 школ 
и около 3 млрд руб. Требуется строительство 

детсадов в количестве, которое снимет пробле-
му очереди в них в возрастной группе детей «от 
трех до семи лет». Ясли еще нужны. В Бурятию 
на строительство яслей из федерального бюдже-
та направят в 2018 году 440 млн руб, в 2019 году 
- 328,5 млн руб.

В экономике предстоит запустить целую серию 
проектов в производстве и в добыче полезных 
ископаемых с тем, чтобы они формировали нам 
дополнительную налогооблагаемую базу. Речь не 
о мечтах до 2050 года, а о том, что реально нач-
нется в ближайших годах. Например, открытие на 
Улан-Удэнском авиазаводе производства нового 
самолета ТВС-2ДТС – аналога Ан-2, который заме-
нит эту старую машину.  Всего с 2021 по 2025 год 
планируется выпустить до 200 самолетов.

Столице Бурятии остро требуется модерниза-
ция (фактически – достройка) Улан-Удэнской 
ТЭЦ-2, которая пока не вырабатывает электро-
энергию. Проект  оценивается в 33 млрд руб. 
Это позволит обеспечить энергобезопасность 
Улан-Удэ. 

Республике очень необходимо решить вопрос 
о поставках электроэнергии в Монголию. Здесь 
не все зависит от нас, но дает это Бурятии многое. 
Снимается проблема строительства в соседней 
стране ГЭС, которые могут нанести вред Байкалу. 
Резко увеличивается загрузка Гусиноозерской 
ГРЭС со всеми вытекающими для республики 
бонусами: рабочие места, налоги. Вырастает про-
качка электроэнергии по сетям МРСК Сибири, что 
приводит к снижению сетевой составляющей в 
цене. Значит, после 2023 года, когда закончатся 
выданные Бурятии ценовые преференции, ре-
спублика сможет контролировать энерготарифы 
системно. 

Между тем, экспорт электроэнергии в Монго-
лию хочет вести и соседняя Тува. Кого поддержит 
Москва в этой межрегиональной конкуренции? А 
ведь не менее острые вопросы есть и в Забай-
кальском крае, и в Иркутской области.   

Ответ на этот вопрос прост. Поддержка будет 
оказываться политически активным регионам, а 
не тем, где «спят». Поэтому трижды прав Алексей 
Цыденов, когда напоминает: «От того как прого-
лосует Бурятия, сколько человек придет на выбо-
ры, зависит непосредственно наше с вами буду-
щее. Покажем всей стране, что мы этого будущего 
заслуживаем».

Сергей Васильев.

«У нас не будет шанса переголосовать»
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Каждый год в первый ве-
сенний месяц коллектив 

ООО «Универсал» по традиции 
отмечает свой профессиональ-
ный праздник – День работ-
ников жилищно-коммуналь-
ного хозяйства. А в   этом году 
исполняется десять лет со дня 
создания ООО «Универсал». 
Поэтому получается праздник 
вдвойне. 

В преддверии профессионального  
праздника я встретился с директором 
ООО «Универсал» А.В. Петренко. Алек-
сей Васильевич вкратце рассказал об 
основных вехах развития предприя-
тия, а также его сегодняшнем дне. Об 
этом в нашем интервью с А.В. Петрен-
ко.

Корр.: – Алексей Васильевич, 
любое предприятие имеет свою 
историю, поэтому давайте загля-
нем в прошлое.

А. Петренко: - История становления 
коммунального хозяйства в нашем 
районе относится к 40 – м годам про-
шлого века. В 50 – х годах в ведении 
коммунального хозяйства находились 
общественная баня и колодцы. С об-
разованием района в 1971 году был 
создан комбинат коммунальных пред-
приятий и благоустройства. Строятся 
административные здания, здания 
гостиницы, типографии и редакции, 
госбанка и аптеки, благоустроенные 
16 – ти  и 18 – ти квартирные дома. 
Теплоснабжение, водоснабжение, са-
нитарная очистка этих объектов были 
возложены на коммунальное хозяй-
ство. Именно в это время укрепляется 
материально – техническая база пред-
приятия, в 1971 году введена в эксплу-
атацию котельная детского сада, в 1975 
году начинает работать квартальная 
котельная с восемью котлами «Уни-
версал». В 80 – х годах продолжается 
развитие предприятия, в районном 
центре были уложены первые киломе-
тры асфальтового покрытия, начинает 
работать банно – прачечный комбинат, 
котельная КСОШ № 1. В 1982 г. Комби-
нат бытового обслуживания  переиме-
новали в ПУЖКХ (Производственное 
управление жилищно-коммунального 
хозяйства).  Начальником назначена 
С.Ч. Цыдыпова. Далее возглавил ПУЖ-
КХ - Н.Ф. Фетисов. 

Корр.: - Что представляет ны-
нешний этап развития предпри-
ятия?

А. Петренко: - ООО «Универсал»  со-
здано  23 октября 20017 г.  На основа-
нии концессионного соглашения меж-
ду администрацией МО «Курумканский 
район» и ООО Универсал» о передаче 
объектов коммунального хозяйства с 
1 июля 2008 года начало действовать 
ООО «Универсал». На сегодняшний 
день ООО «Универсал» является круп-
ным многоотраслевым предприятием 
жилищно – коммунального хозяйства 
и оказывает услуги теплоснабжения, 
водоснабжения, вывоз ТБО и авто-
транспортные услуги организациям и 
учреждениям, а также населению. Экс-
плуатирует 5 котельных, где установ-
лено 13 котлов, 1 насосную станцию 
и 21 водонапорную башню, обеспечи-
вающую водой две трети населения 
районного центра. Имеем на балансе 
2 единицы спецтехники, 4 единицы 
грузового транспорта, 3 трактора, 1 ав-
токран и 4 легковых автомобилей. При 
этом фактический износ отопитель-
ных котельных составляет 40 процен-
тов. Протяжённость тепловых сетей 
составляет 9,3 км, из них 5 км эксплу-
атируется более 20 лет и их фактиче-

ский износ составляет 100 процентов. 
Протяжённость водопроводных сетей 
8,4 км, из них полностью изношены и 
подлежат замене 1,5 километра. 

ООО «Универсал» является хозрас-
чётным предприятием, покрывающим 
производственные затраты за счёт до-
ходов, полученных за оказание услуг. 
Финансовое состояние предприятия 
зависит от многих факторов. Повы-
шению эффективности производства 
препятствует сверхнормативный из-
нос значительной части основных 
средств, из-за которых затруднено 
внедрение ресурсосберегающих мер. 
Высокие затраты также обусловлены 
монопольно высокими ценами на то-
пливо, ГСМ и электроэнергию, повы-
шенными затратами на приобретение 
материальных ресурсов, на транспорт-
ные расходы из-за удалённости пред-
приятия от поставщиков.

 
Корр.: - Но, несмотря на объек-
тивные трудности, вы решаете 
вопросы реконструкции  и мо-
дернизации предприятия. 

А. Петренко: - С 2009 года начали 
воплощать давно задуманное, а имен-
но закрыли одну из самых проблемных 
котельных, центральную. Потребите-
лей центральной котельной подклю-
чили к котельной средней школы № 1, 
полностью произвели реконструкцию, 
убрав 8 котлов «Универсал» и устано-
вили два новых котла «КВм» и «Братск 
– 0,8», также установили новые цир-
куляционные насосы, оборудовали 
площадку под уголь, установили транс-
портёрную ленту для подачи топлива. 

Также закрыли котельную СП «Ку-
румкан» и подключили её мощности 
к котельной средней школы № 1, по-
строив новую теплотрассу протяжён-
ностью 380 метров и установив ещё 
один котёл «КВм – 1,56». Закрыли 
котельные КСОШ № 2, КДМЦ и ЦРБ, 
подключив нагрузку этих котельных 
к котельной теплового района № 2. 
Сегодня котельная теплового района 
№ 2 является второй по величине с 
нагрузкой 3, 76 гкал/час. В котельной 
лицея и МПМК установили по два но-
вых котла «КВр – 0,4». Провели новую 
теплотрассу от Дома – интерната до 
детского сада «Родничок» протяжён-
ностью 500 метров. Перевели котель-
ные МПМК, лицея и теплового района 
№ 2 на дрова, тем самым улучшили 
экологическую ситуацию и обеспе-
чили работой заготовителей дров. На 
тепловом районе № 2 установили но-
вый экономичный котёл, работающий 
на биотопливе (опилках), который 
позволяет лесоперерабатывающим 
предприятиям решать вопрос с утили-
зацией отходов. 

Кроме основной своей деятель-
ности, ООО «Универсал» занимается 
строительством, монтажом различной 
сложности. Нами построены такие 
объекты, как пожарные резервуары 
на 100 куб. м. в тубсанатории, дет-
ских садах «Малышок» и «Росинка», 
200 куб.м. в гостинице «Иликчин». 
Реконструированы наружные канали-

зационные системы многоквартирных 
домов по улице Школьной, построены 
тепло и водопроводные сети, канали-
зационные сети в гостинице «Илик-
чин», проведён новый водопровод  
до кафе «Бууза» протяжённостью 350 
метров.

Совместно с администрацией МО 
«Курумканский район» были построе-
ны тепловые сети длиной 550 метров и 
диаметром труб 150 мм. в селе Аргада, 
произведён монтаж новой котельной 
в селе Сахули, реконструирована ко-
тельная в посёлке Майский (установ-
лены два котла: на опилках и дровах). 
На котельной Улюнханской СОШ по-
строена бытовая комната. 

Корр.: - Успех в любой работе во 
многом зависит от профессио-
нальных качеств людей, выпол-
няющих эту работу. Расскажите о 
работе вашего коллектива. 

А. Петренко: - Коллектив у нас боль-
шой, в отопительный сезон занято бо-
лее ста человек. Наша работа требует 
хороших профессиональных знаний 
и умений, высокой дисциплины и 
ответственности. От личного вкла-
да каждого на своём рабочем месте, 
добросовестного отношения к своим 
обязанностям зависит стабильная и 

успешная работа всего предприятия 
в целом и качество предоставляемых 
коммунальных услуг. Поэтому многие 
наши работники имеют большой опыт 
и стаж работы, постоянно повышают 
свою квалификацию. Ежегодно в пе-
риод отопительного сезона мы ведём 
контроль за работой котельных, учи-
тываем качество работы, организацию 
труда, дисциплину на рабочем месте. 
Стараемся в нормальном режиме за-
вершить отопительный сезон, каче-
ственно провести ремонтные работы, 
создать все условия для безаварийной 
работы. 

На сегодняшний день ООО «Универ-
сал» является крупным многоотрасле-
вым предприятием, в котором рабо-
тает большой сплочённый коллектив. 
Это ремонтные бригады, водители, 
кочегары, инженерно – технические 
работники, бухгалтерская и экономи-
ческая службы. 

Корр.: - В этом году вы отмечаете 
не только свой профессиональ-
ный праздник – День работни-
ков жилищно – коммунального 
хозяйства, но и юбилейную дату 
– десятилетие ООО «Универсал». 

А. Петренко: - Мы помним наших 
ветеранов. Всех, кто стоял у истоков 

коммунального хозяйства района, 
кто своим трудом внёс значительный 
вклад в становление и развитие на-
шей отрасли. Это О.Г. Шанюшкин, Н.П. 
Седунов, Б.Р. Аршанов, Т.С. Будако-
ва, З.Б. Будаева, И.Н. Терентьев, М.Б. 
Терентьева, И.И. Сосновский, Н.Ф. 
Фетисов, С.Ч. Цыдыпова, Л.К. Кори-
кова, С.З. Гармаев и многие другие. И 
сейчас трудятся  работники, имеющие 
большой опыт, обладающие навыками 
высокой квалификации: гл.инж. Буда-
ев Б.К., мастера участков – Хорганов 
Ж.А., Вторушин Г.С., кочегары – Бухаев 
А.Д.,Цыренов Б.Б.,Бочкарев Н.М.,Ели-
сеев А.В.,рем.бригада- Эрдыниев Э.С., 
Бочкарев А.Н., Макин Г.И., водители 
– Колмынин И.И., Бочкарев Г.Л.,Сме-
танин В.В.,Дорофеев А.Б., тракторист 
Бальжиев Б.Б. 

В связи с праздником и десяти-
летием со дня образования нашего 
предприятия я благодарю всех за 
самоотверженный труд, поздравляю 
с праздником, желаю всем крепкого 
здоровья, семейного благополучия, 
успехов и процветания.    

По материалам ООО «Универсал» 
подготовил Владимир Будаев

Фото автора

Труд во благо общества
Ко дню работников жилищно-коммунального хозяйства

Директор ООО «Универсал» А.В. Петренко

Коллектив ООО «Универсал»

Новый экономичный котёл теплового района №2
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«Громко всем мы заявляем,
Что каток мы открываем.
Лед блестящий пусть искрится,
Стар и млад пусть веселится».
Такими словами началось открытие 

катка в селе Барагхан. Хотя день 24 
февраля стоял морозный, сюда, на от-
крытие катка, пришло очень много на-
роду. Здесь были и дети, и взрослые-в 
общем, все, кто любит спорт. И все, кто 
любит свою малую родину, и все, кто 
радуется всем преобразованиям, кото-
рые проходят в их селе. 

Зима- отличное время для проведе-
ния досуга на открытом воздухе. У лю-
дей пользуются популярностью такие 
развлечения, как катание на лыжах, 
на коньках, катание с горок на санках 
и ватрушках. Таким же доступным для 
нас станет каток, который будет при-
нимать и взрослых, и детей. У всех 
желающих вместо пустого времяпро-
вождения появилась возможность за-
нять себя нужным и полезным делом- 
здоровым образом жизни.

С теплым приветственным словом, 
адресованным к собравшимся, на 
открытии выступили: Шакшаев Б.М.- 
глава сельского поселения «Бараг-
хан», Гармаев Б.Б.- депутат Народного 
Хурала РБ, Будаев З. Б.- депутат рай-
онного совета депутатов, Хамаганова 
Д.М.- журналист, инициатор проекта 
«Сто лучших сел России», Абидуев 
А.С.- бригадир строительной бригады.

Глава поселения обратил внимание 
собравшихся на теплое помещение 
для проката коньков, которое было 
построено специально для того, что-
бы посетители кадка не замерзали во 
время переодеваний. Действительно, 
в этом небольшом помещении было 
очень тепло и уютно. От печки веяло 
жаром. На стенах по всему периметру 
здания стеллажи, где в свободном до-
ступе выстроились в ряд коньки, бо-

тинки для лыж, сами лыжи, клюшки, 
каски и т.д.

Это теплое здание, в бывшем склад, 
начало строиться еще в 2016 году. На 
данном участке работы отличились 
строители Цыремпилов Э.Ц., Раднаев 
Б.Р., Жигжитов Л.К, Эрдыниев Б-Ж. 
Ц., также активно помогали Эрдыниев 
Б-Ж. Д., Максаров И.Г.,Раднаев Ж.Р, 
Мангутов С.Б-М.,Жигжитов А.Ч. В мо-
мент строительства теплого пункта 
проката на призыв помочь  с обустрой-
ством откликнулись наши земляки в г 
Улан-Удэ:  наш депутат НХ РБ Гармаев 
Б.Б., генеральный директор Торгового 
дома «Барис»  Аюшеев В.Д.- 30 т. руб,   
Дамбаев А.Г-Д - 10 т.руб, Гармаев Р.Э.- 
3т.руб  и обеспечение  бесперебойной  
доставки материалов  из г. Улан-Удэ 
осуществлял  Гармаев С.Р.- генераль-
ный директор ООО «Бархан»,  также 
он выделил 10 т.руб на отделочные ма-
териалы, Цыдуев Д.Ц выделил 7 т.руб  

Аюшиев И.Н.10 т.руб, Павлова Э.В,-
призы на 27 т.руб, Цыремпилов Арка-
дий Арданович -10 тыс. руб, Чимитцы-
ренов И.Ц-5 тыс. руб. На эти средства 
были закуплены нужные материалы: 
профлисты, фанера, ДВП, гвозди, само-
резы, электрика, электродвигатель для 
заточки коньков, монтажная пена. Так-
же часть средств использовали в фонд 
турнира по хоккею. При обустройстве 
и отделочных работах большой вклад 
внесли Абидуев, А.С., Намжилон С.Э, 
Егоров В.О., Малатхаев Л.А., братья С. 
и В. Мангутовы , Хуриганов А. Н.  На 
этом этапе работы был проведен пер-
вый турнир по хоккею, где состязались 
дружные команды ТОСов. В итоге Ку-
бок завоевала дружная команда ТОСа 
«Барагхан». Спонсорами выступили 
вышеперечисленные меценаты, мага-
зин «Высшая Лига» в лице Янчиповой 
А.А, Цыренов Н.Г – 5 т.р.,   ИП Нимаева 
Б. Б-М. В завершающей стадии данно-

го объекта   активно поработали Ли-
фантьев А.В, Жигжитов С.Ч, Хабтагаев 
Т.Б., Раднаев В.Д., Ринчинов Т.В. Особо 
хочется отметить труд ветеранов труда 
Цыдыпова Б.Р. и Гармаева Р.Ц. за ма-
стерскую кладку печи. Усилиями этих 
умельцев получилось добротное ото-
пление здания. 

 В пункте проката имеются более 
ста пар коньков, 45 клюшек, более 30 
пар лыж. В своем выступлении Баир 

Михайлович- глава поселения- вы-
разил слова благодарности в адрес 
Бадмаева В.Б.ООО «Буян» и ИП Эрды-
ниева Б.Х. за остекленение окон зда-
ния, своих односельчан Нимаева Бато, 
Гармаева Артура, Цыренова Эрдэма, 
Базарова Жаргала, Цыремпилова 
Клима, Гуржапова Юрия, Дондупова 
Олега, Эрдыниева Зоригто. Также они 
были адресованы и Бадмаеву Баясха-
лу Баировичу- нашему земляку, пре-
доставившему материалы на отделку 
окон, и признанному мастеру- умельцу 
Бадмаеву Цыренжапу Дарижаповичу, 
который завершил все отделочные ра-
боты в помещении. 

Пользуясь случаем, мы от имени 
всех школьников и от имени наших 
взрослых товарищей благодарим всех, 
кто принимал активное участие в стро-
ительстве катка. 

В рамках мероприятий по открытию 
катка были проведены соревнования 
среди ТОСов. Это лыжные эстафеты 
среди женщин и среди мужчин, хоккей 

в валенках среди мужчин. Здесь надо 
отметить, что на лыжи встали даже те, 
кто не вставал на них более 50 лет. Это 
говорит о том, что в ТОСы были пред-
ставлены разными возрастными кате-
гориями. Команды составлялись таким 
образом: до 20 лет, до 30 лет, до 40 лет, 
до 50 лет и выше. Было очень интерес-
но и весело. Все были оживлены и бо-
лели за свои тосовские команды.
Результаты:

Спонсорами данных соревнований 
стали наши земляки, работающие в 
Ямало- Ненецком автономном окру-
ге. Это Кушеев З. Б., Эрдыниев Ж.  Ж., 
Цыбенов С.К., Цыремпилов Э. Ц., Эрды-
ниев Б., Б.-Ж., Бадмаев Э. Х., Доржиев 
В. Д., Жигжитов А.Ч., Цыренов М.А., 
Очиров Б. Н.

Этот день запомнился жителям на-
шего поселения яркими эмоциями, 
возгласами радости от победы, крика-
ми болельщиков, новыми рекордами и 
достижениями, спортивным азартом, 
теплой дружеской атмосферой.

Мы очень рады, что у нас в селе 
случилось такое знаменательное со-
бытие, что наши односельчане дружно 
поддерживают идеи здорового образа 
жизни. 

Раднаев Бадмажап,
Гармаева Сэсэгма,

Раднаева Туяна
Пресс- центр «Переменка»
МБОУ «Барагханская СОШ»

Открытие  зимнего катка в Барагхане

Вид спорта ТОСы 

«Найдал» «Саранхур» «Тэрэнги» «Барагхан» 

Лыжная эстафета 
(жен) 

2 место 1 место 3 место 4 место 

Лыжная эстафета 
(муж) 

1 место 2 место 4 место 3 место 

Хоккей в валенках 3 место 2 место 4 место 1 место 

 

6 марта на ежемесячном расширен-
ном планёрном совещании Глава МО 
«Курумканский район» В.В. Сультимов 
в торжественной обстановке вручил 
юбилейные медали «100 лет советской 
милиции» ветеранам органов внутрен-
них дел Э.Т. Гармаеву и Э.Ч. Чимитцы-
ренову. Оба они являются юбилярами: 
Эрдэму Тыскеновичу в этом году испол-
нилось 55 лет, а Энхэ Чингисовичу – 50 
лет. 

Э.Ч. Чимитцыренов за двадцать лет безу-
пречной службы в органах внутренних дел 
прошёл путь от рядового милиционера до 
майора милиции. Длительное время он слу-
жил командиром патрульно-постовой службы, 
затем начальником отделения участковых ин-
спекторов милиции. Отсюда и ушёл на заслу-
женный отдых. За заслуги в правоохранитель-
ной деятельности имеет медали и нагрудные 
знаки, Почётные грамоты МВД республики, 
ОВД района и администрации МО «Курумкан-
ский район». 

25 лет своей жизни посвятил службе в со-
ветской милиции Э.Т. Гармаев. За образцовое 
выполнение своих обязанностей Эрдэм Ты-

скенович награждён медалями «За безупреч-
ную службу в МВД» 3-х степеней, медалью 
«Солдат правопорядка», нагрудными знаками 
«200 лет МВД», «Отличник милиции». И вот 
сейчас к этим заслуженным наградам ветера-
нов прибавились юбилейные медали «100 лет 
советской милиции». Председатель Совета 
ветеранов отделения полиции по Курумкан-
скому району А.С. Ярбуев отзывается о них, 
как надёжных товарищах, на которых всегда 
можно положиться. 

Э.Т. Гармаев и Э.Ч.Чимитцыренов и сегодня 
по-прежнему на службе – работают в единой 
дежурно – диспетчерской службе (ЕДДС), 
которая  является неотъемлемым звеном де-
ятельности администрации района. Именно 
сюда поступает вся информация по чрезвы-
чайным ситуациям и происшествиям на тер-
ритории района, и принимаются оперативные 
решения. Поэтому не случайно им, опытным 
сотрудникам, а ныне ветеранам правоохрани-
тельных органов, и доверено нести эту непро-
стую службу.  

Владимир Будаев
Фото автора

И сегодня ветераны по-
прежнему на службе

Юбилеи

Я, Бадмаева Валентина Вла-
димировна, приношу официаль-
ное извинение детям, внукам и 
всем родственникам Суходаева 
Сырена Намжиловича, прожи-
вающим в Курумканском и Тун-
кинском районах Республиках 
Бурятия, Саха (Якутия) и горо-
де Санкт- Петербурге, в связи 
с тем ,что мною в ноябре 2017 
года была опубликована статья 
к 85-летию Кузьмина А.Ф на 
сайте Курумканской районной 
детской библиотеки, в которой 
я описала непроверенные исто-
рические факты, взятые мною 
со слов юбиляра.

На самом деле знаменитую 
в Курумканском районе дорогу 
Шаманка- Алла проектировал 
и проводил землеустроитель 
Суходаев Сырен Намжилович, о 
чем свидетельствуют архивные 
документы (Распоряжение Ку-
румканского аймсовета №65-р 
от 7мая 1958г). Также все зе-
мельные участки на дороги про-
ектировались Суходаевым С.Н. 
(Протокол №17от 16.09.1958 г.)

Сырен Намжилович был 
единственный дипломирован-
ный специалист- землемер, зем-
леустроитель в районе в 1946-
1960 годы.

Приехал в Курумкан в 1946 
году и был принят на работу в 
Курумканский АЗО в качестве 
старшего землеустроителя и 
проработал до 1960 года, долгое 
время трудился мелиоратором 
Курумканского УОС, проектиро-
вал и проводил оросительную 
систему села Курумкан, Дырена, 
Гарги.

А жизненный путь этого та-
лантливого человека начинался 
нелегко.

Родился 12 сентября 1917 
года в селе Торы Тункинского 
района, рано остался без роди-
телей и воспитывался в Иркут-
ском детском доме. Окончив 
Иркутский землеустроительный 
техникум, поступил в Иркут-
ский государственный уни-
верситет, но началась Великая 
Отечественная война. Повезло 
парню из далекого бурятского 
села: попал служить в Красно-
знаменный Балтийский флот в 
Ленинграде. Принимал участие 
в его обороне, был несколько 
раз ранен, контужен и с боями 
дошел до Кёнигсберга. За бое-
вые заслуги награжден ордена-
ми Боевой славы, медалями «За 
взятие Кенигсберга», «За взятие 
Берлина», являлся почетным 
гражданином Санкт-Петербурга.

Дочь Суходаева Сырена 
Намжиловича Н.С. Урбакова, 
заслуженный учитель Бурятии, 
почетный работник образова-
ния России, провела большую 
поисковую работу в архиве Ку-
румканского района, Госархиве 
РБ, восстановлена подлинная 
история строительства дороги 
Шаманка-Алла. В беседах с жи-
выми свидетелями тех лет, ныне 
проживающими в селах Шаман-
ка, Алла, описана полная карти-
на той трудной работы.

Пусть новые поколения ку-
румканцев совсем ничего не 
знают о нем, не знают даже фа-
милию, но оставшиеся улицы, 
дороги, канавы- всё, что нужно 
каждому жителю района - это 
вечный памятник таланту, уму 
и мастерству Суходаева Сырена 
Намжиловича.

Еще раз приношу глубокие из-
винения всем родственникам и 
прошу администраторов сайтов 
в социальных сетях: »Яндекс», 
«В Контакте», «ЮТУБ», « Курум-
канский район- лучшее место 
на земле», удалить мою статью 
о Кузьмине А.Ф. с искаженными 
историческими фактами. Я, как 
автор, не давала разрешения 
на публикацию моей статьи на 
этих сайтах. Согласно ст 45 ГПК, 
ст 150 ГК) – это грубое наруше-
ние, требующее официального 
публичного опровержения, а 
виновных- наказания.

В.В. Бадмаева, 
библиотекарь, 
ветеран труда

На фото: С.Н. Суходаев

Опровержение
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2 февраля в Аргадинской СОШ 
им. А. Б. Будаина прошел тра-
диционный ХХХХII шахматный 
турнир «Белая ладья». Участ-
ников турнира приветствовал 
вокально-хореографический 
ансамбль «Иликчин» краси-
вым танцем. Затем слово было 
предоставлено главному судье 
турнира, тренеру – преподава-
телю МБОУ ДО ДЮСШ Очирову 
Л.Г. Со словами приветствия 
выступил  Будаев Г.Б., тренер 
ДЮСШ.

После ознакомления с програм-
мой, положением и регламентом 
турнира, пожелания успехов участ-
никам  был дан старт на начало тур-
нира.

В турнире участвовало 9 команд. 
Результаты в общекомандном заче-
те таковы: I место- Курумканская 
СОШ-1; II место- «Аргадинская СОШ 
им.А.Б.Будаина»; III место – Курм-
канская СОШ- 2.

Результаты в личном первен-
стве таковы:1 доска: 1 место-Цы-
денов Зоригто, КСОШ -1; 2 ме-
сто - Раднаев Зоригто АСОШ-1; 3 
место- Будаев Никита. 2 доска: 
1место- Ламуев Денис, КСОШ-1; 2 
место- Надмитов Тимур, КСОШ-1; 
3 место- Тыхеев Дондоп, БСОШ. 3 
доска:1 место- Цыремпилов Мунко, 
КСОШ-1, Нимаев Базыр, КСОШ-1, 3 
место-Ширеторова Катя, АСОШ-1. 4 
доска: Тыхеева Маша, БСОШ, 2 место 
- Дашиева Нарана, КСОШ-1, 3 место - 
Очирова Хандама, АСОШ-1. 

Все команды и призеры были 
награждены грамотами, медалями 
и денежными призами. Специаль-
ными призами в номинации «Самый 
юный игрок» были награждены 

Арьянов Солбон, ГСОШ, «За самую 
красивую игру» Будаев Никита, 
КСОШ-1 и Раднаев Зоригто, АСОШ-
1, «За волю к победе»- самые ак-
тивные игроки с каждой команды. 
Также призом в номинации «Самый 
лучший тренер» была награждена 
Олзобоева Эльвира Дашиевна, за-
служенный тренер РБ.

 Генеральным спонсором турнира 
выступил индивидуальный пред-
приниматель Гармаев Станислав 
Владимирович. Также спонсора-
ми выступили дирекция МБОУ ДО 
ДЮСШ Рабжинов Ж.Ю., ширетэ - 
лама дацана «Гандан це Пунцоглин» 
Гармаев М. Д.-Д., ТОС «Рассвет», 
председатель Очиров Л.Г.

Закончился турнир. В этой игре 
каждый имел возможность как по-
чувствовать вкус победы, так и го-
речь поражения. Перелистана ещё 
одна страница шахматных турниров. 
На закрытии турнира выступили 
тренера ДЮСШ Очиров Л.Г. и Будаев 
Г.Б.  Они  выразили благодарность 
всем спонсорам и оргкомитету с по-
желаниями всем крепкого здоровья, 
удачи и успехов.

 Шахматный  турнир ещё 
раз показал, что в нашем районе в 
работе тренеров - преподавателей 
по шахматам возрастает мастерство, 
у юных шахматистов района со-
вершенствуются знания, умения и 
навыки по игре в шахматы, привива-
ется устойчивый интерес к шахмат-
ному искусству.

Пожелаем команде Курумканской 
СОШ-1 успешного выступления на  
республиканском турнире «Белая 
ладья- 2018»!

Эрдыниева Арюна, юнкор 
пресс-центра «Окна школы»

«Белая ладья»- 2018

5 марта состоялись встречи жи-
телей Курумканского района со 
студентами-волонтерами финан-
совой грамотности. 

Были организованы мероприятия в 
школах №1 и  №2 Курумкана, а также в 
школе села Барагхан. Волонтеры пред-
ставили лекции по темам: «Кредито-
вание», «Налоговые вычеты», «Малый 
бизнес: личное подсобное хозяйство», 
«Планирование личного и семейно-
го бюджета», деловые игры, подари-
ли участникам сувениры с логотипом 
«Дружи с финансами», снабдили их 
брошюрами и предоставили возмож-
ность сфотографироваться на память 
с хэштегами финансовой грамотности. 
Волонтер Юрий Эрдыниев, студент ин-
женерного факультета БГСХА, был рад 
возможности побывать в родном Курум-
кане, встретиться с учениками и препо-
давателями Курумканской школы №1, 
которую закончил пять лет назад.

- Встречали нас везде очень тепло, 
мне было особенно приятно увидеть 
своих учителей, а также учеников 11 
класса, у которых когда-то я был вожа-
тым, - говорит Юрий. – Было интересно 
посмотреть, как ребята выросли, какими 
стали. Мне понравилось, что они вели 
себя активно, показали неплохие зна-
ния в малом бизнесе, в вопросах кре-
дитования. Курумканские школьники 
имеют представление о личном под-
собном хозяйстве, так как практически 
каждая семья держит скот. Знакомы они 
и с кредитами, знают, на какие нужды 
лучше накопить, чем брать взаймы. Не 
слишком хорошо молодежь умеет пла-
нировать бюджет, рассчитывать доходы 
и расходы. Будем надеяться, лекция и 
деловая игра по теме «Личные сбереже-
ния» пойдут на пользу. Старшее поколе-
ние курумканцев явно с удовольствием 
приняло участие в деловой игре «Малый 
бизнес», где нужно было наладить про-
изводство блюда «Буузы». Нужно ска-
зать, деловые игры вообще пользуются 
заслуженным успехом. Они помогают 
наглядно разобраться, какие действия 
приводят к успеху, а какие – к провалу 
бизнеса. Но особенно ярко все курум-
канцы проявили себя в мероприятиях 
«выходного дня», где нужно было блес-
нуть умением петь и танцевать. Участни-
ки не ударили в грязь лицом, в итоге все 
команды получили за этап равное коли-
чество баллов…

Напомним, выездные занятия прохо-
дят в рамках Подпроекта «Организация 
и проведение студенческим сообще-
ством просветительских мероприятий 
в области финансовой грамотности на 
селе». Организатор Подпроекта – Бурят-
ская государственная академия имени 
В.Р. Филиппова – участник совмест-
ного Проекта Министерства финансов 
Российской Федерации и Всемирного 
банка «Содействие повышению уровня 
финансовой грамотности населения и 
развитию финансового образования в 
Российской Федерации». Координатор 
подпроекта - доцент кафедры «Финансы 
и кредит» экономического факультета 
БГСХА Марина Баниева.

Отбор и обучение, выезд волонтеров 
для проведения просветительских ме-
роприятий - это второй этап Подпро-

екта, на первом этапе преподаватели 
БГСХА готовили подготовительные ма-
териалы. Волонтеры посетят все районы 
Бурятии, поездки продолжатся в тече-
ние трех месяцев, до апреля.

Трудно переоценить значение меро-
приятий по финансовой грамотности 
для жителей нашей республики, которая 
остается одним из самых закредитован-
ных регионов страны. Невысокий уро-
вень доходов населения Бурятии также 
диктует особое отношение к управле-
нию гражданами своими личными фи-
нансами.

Татьяна Владимирова.
На снимках: Деловая игра в 

Курумканской СОШ №2; Фото на 
память с хэштегами финансовой 

грамотности

Финансовая грамотность

 Волонтеры понесли знания в районы 
Бурятии

Вниманию 
заинтересованных лиц!

   Республиканская служба по охране, контролю и регулированию исполь-
зования объектов животного мира, отнесенных к объектам охоты, контролю 
и надзору в сфере природопользования (Бурприроднадзор) является заказ-
чиком государственной экологической экспертизы по Материалам, обосно-
вывающим объемы добычи лимитов и квот добычи охотничьих ресурсов на 
территории охотничьих угодий Республике Бурятия на период с 1 августа 
2018 года до 1 августа 2019г.

   В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995г. № 174-Ф3 
«Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ от 16 мая 
2000 г. №372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия намеча-
емой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Россий-
ской Федерации» администрация МО «Курумканский район» информирует 
заинтересованных лиц о проведении общественных обсуждений, на кото-
рых будут рассматриваться материалы оценки воздействия на окружающую 
природную среду изъятия охотничьих ресурсов на территории охотничьих 
угодий Республики Бурятия на период с 1 августа 2018 года до 1 августа 2019 
года.

Общественные обсуждения (слушания) будут проводиться «18» апреля 
2018 года в 14.00ч. по адресу: с. Курумкан, ул. Балдакова 13, в здании адми-
нистрации МО «Курумканский район» (актовый зал, 1 этаж).

  С материалами оценки воздействия на окружающую природную среду 
при изъятии охотничьих ресурсов на территории охотничьих угодий Респу-
блики Бурятия на период с 1 августа 2018 года до 1 августа 2019 года, можно 
ознакомиться на сайте Бурприроднадзора: http:burprirodnadzor.ru

   Замечания и предложения просим направлять на адрес электронной по-
чты Бурприроднадзора: info@rsbpn.govrb.ru

Руководитель  Л.Б. Будаев

Сегодня на планерном совещании Глава Бурятии Алексей 
Цыденов поручил разработать долгосрочную программу суб-
сидирования частных детских садов.

«Надо принять такую программу, чтоб она была многолет-
няя. Вкладываться в детский сад - это инвестиции, частники 
должны понимать, что в программу можно входить, и были 
уверены, что это не закончится одним годом», - сказал Алек-
сей Цыденов. 

Сегодня в целом по республике субсидии на образователь-
ный процесс получают 24 частных лицензированных детских 
сада, которые посещают 2366 детей. В прошлом году частным 
детским садам на образовательный процесс из республикан-
ского бюджета были выделены 87,7 млн рублей, в этом году 
предусмотрены 114,4 млн рублей. 

Также с 2018 года будут выплачиваться субсидии на при-
смотр и уход за детьми нелицензированным частным садам, 
индивидуальным предпринимателям. На возмещение расхо-
дов по присмотру и уходу за детьми в этом году из республи-
канского бюджета будут выделены 37,5 млн рублей. Такая мера 
поддержки оказывается на условиях софинансирования. 60 
процентов - это средства из республиканского бюджета, на-
правляемые в муниципалитет, и 40 процентов из муниципаль-
ного бюджета. 

«Для субсидирования частных садов по присмотру и уходу 
за детьми на муниципальном уровне должны быть приняты 
нормативно-правовые акты и заложены финансовые сред-
ства в муниципальном бюджете», - отметил на планерном 
совещании министр образования и науки РБ Баир Жалсанов. 

Администрацией города Улан-Удэ соответствующее по-
становление принято в декабре прошлого года. Сегодня по 
Улан-Удэ за получением субсидии для осуществления при-
смотра и ухода за детьми дошкольного возраста от 1,5 до 7 лет 
обратились восемь организаций дошкольного образования. 

Всего же в Улан-Удэ функционирует 55 частных детских 
сада, 21 из них являются лицензированными и получают суб-
сидии из регионального бюджета на реализацию программ 
дошкольного образования. 34 частных детских сада осущест-
вляют услуги по присмотру и уходу за детьми. 

«В Заиграевском районе к 1 июня планируют открыть част-
ный лицензированный детский сад на 30 детей, на это из му-
ниципального бюджета будет выделено 1,2 млн. рублей. Так-
же в Иволгинском и Тарбагатайском районах сейчас проходят 
процедуру согласования НПА для субсидирования частных 
детских садов» - сказал министр.

Пресс-служба Главы и Правительства РБ

Алексей Цыденов: «Программа 
субсидирования частных детских садов 
должна быть долгосрочной»

В соответствии с Федеральным законом от 20.08.2004 г. № 113-ФЗ «О при-
сяжных заседателях федеральных судов общей юрисдикции в Российской 
Федерации» Администрация муниципального образования «Курумканский 
район» извещает о составлении  общих и запасных списков кандидатов в 
присяжные заседатели для обеспечения рассмотрения уголовных дел  рай-
онными судами  на период с 1 июня  2018  года по 1 июня  2022 года. 

Руководитель  Л.Б. Будаев

Извещение  



7ОГНИ КУРУМКАНА№ 10 (61207)16 марта 2018 г.

Учредитель: ООО «Курумкан-Медиа».
Главный редактор: Цыденова
Бальжин Дулмацыреновна 
Ответственный за выпуск газеты: Цыденова
Бальжин Дулмацыреновна
Компьютерная вёрстка: 
Аюшеева Надежда Леонидовна.

Адрес редакции и издателя:
671640, Республика Бурятия,
Курумканский район, с. Курумкан,
ул. Школьная, 10, телефоны:
бухгалтерия: 8(30149)41-1-63
E-mail: Kurumkan-media@mail.ru

Автор несёт ответственность за предоставленный мате-
риал. Позиция редакции не всегда совпадает с точкой 
зрения автора. Редакция не несёт ответственности за 
содержание рекламных материалов, а также за возмож-
ные изменения в программе ТВ. Рукописи не возвраща-
ются и не рецензируются.

Газета набрана и свёрстана в редакции газеты 
«Огни Курумкана». Отпечатана в типографии 
ПАО «Республиканская типография». 670000, г. Улан-Удэ, 
ул. Борсоева, 13. Тираж: 1650 экз. 
Номер подписан в печать  14.03. 2018 г. 
по графику в 13.00, фактически в 11.30.

Регистрационное свидетельство Управления Федераль-
ной службы по надзору в сфере связи, информационных 
технологий и массовых коммуникаций по Республике 
Бурятия от 10.03.2010 г. ПИ № ТУ-03-00110
Индекс издания 50938 Объём 2 п.л. Газета выходит 1 раз 
в неделю. Цена свободная.

 В жизнь каждого человека рано 
или поздно приходит пора выбора. 
Это может быть выбор в друзьях, 
увлечениях, одежде, в учебном за-
ведении… Сделать выбор  бывает 
очень трудно. Еще труднее сделать 
выбор, когда это касается не только 
тебя самого, но и всей страны.  При-
нимать участие в выборах в нашей 
стране можно только с наступлени-
ем совершеннолетия, когда человек 
может   осуществить своё главное 
государственное право выбирать тех, 
от кого собственно и зависит судьба 
нашей страны. 

    Выборы -  это не только способ 
волеизъявления граждан, но и один 
из этапов формирования личности 
человека. Человек, умеющий думать, 
выбирать и бороться за свое счастли-
вое будущее - настоящая личность. 
Поэтому выборы для молодежи - 
важный этап в жизни.

 Но проблема, которую я хочу за-
тронуть в своем эссе, как раз и со-
стоит в том, что многие  россияне, 
особенно молодые люди не ходят на 
выборы, это значит,  они просто игно-
рируют свое право избирать. Более 
того современной молодежи припи-
сывают такую черту, как  нежелание 
принимать участие в жизни страны. 
Молодые люди не верят в собствен-
ные силы, следовательно, негатив-
но относятся к политике в целом и 
к выборам в том числе. Молодежь   
должна  знать, что без нее, действи-
тельно, не может быть настоящих и 
честных выборов, не может быть  и 
будущего у нашей страны. Участие 
молодых граждан страны в этом важ-
нейшем политическом событии – это 
важнейший шаг на пути во взрослую 
жизнь. Это воспитание социальной 
ответственности, политической и 
правовой зрелости и культуры моло-
дых граждан страны.

  Еще в 19 веке Н.А. Некрасов ска-
зал: «Поэтом можешь ты не быть. 
Но гражданином быть обязан».  Я 
согласна с тем, что человек не мо-
жет считаться полноправным членом 
общества, не имея гражданской по-
зиции, не принимая участия в жизни 
своей страны. Вряд ли можно назвать 
настоящим гражданином человека, 
который в день выборов отсижива-
ется дома.

   Так как же бороться с равнодуши-
ем молодежи? На мой взгляд, важ-
нейшим этапом в этой борьбе явля-
ется предвыборная агитация, потому 
что это эффективный способ поли-
тического просвещения народа. Для 
молодых избирателей  политическая 
программа той или иной партии или 
отдельного кандидата должна быть  
донесена всеми доступными спосо-
бами.  Молодежь чаще всего обра-
щается к глобальной сети Интернет, 
поэтому важно  своевременно пода-
вать информацию: это поможет сде-
лать выбор молодым избирателям. 
На мой взгляд, молодые люди с более 
высоким уровнем знаний и умений 
в области гражданского образова-
ния, более вероятно, будут участво-
вать в политических и гражданских 
действиях. Представителям поли-
тических партий и движений нужно 
как можно чаще вступать в диалог 
с молодежью по самым разным во-
просам.  Необходимо усилить работу, 
направленную на повышение обще-
го уровня политической культуры 
молодых избирателей. Неосведом-
ленность молодых людей настолько 
велика, что большинство из них не 
знает даже фамилий лидеров  партий 
и движений. 

   Огромную  роль в формировании 
осознания необходимости прини-
мать участие в жизни страны по-
средством голосования у молодежи 
играют  такие  предметы как история, 
обществознание, литература, на ко-
торых  мы знакомимся с гражданской 
позицией великих людей нашего От-
ечества. 

    Проблема неучастия в выборах 
не решается одним днем, и  поэто-
му необходимо  решать этот вопрос, 
используя различные подходы и ме-
тоды. Во-первых,  необходима более 
масштабная работа по патриотиче-
скому и правовому просвещению 
молодежи. Это могут быть  меропри-
ятия, нацеленные на формирование 
гражданской ответственности и пра-
вового самосознания, воспитание 
готовности служению обществу и го-
сударству, создание системы добро-
вольческих акций, направленных на 
нравственное развитие молодёжи. 
Начинать патриотическое воспита-
ние детей нужно еще в дошкольном 

возрасте. Ведь именно в этот период 
происходит основное формирование 
личности ребенка. Складывается ду-
ховная и нравственная основа, про-
цесс осознания окружающего мира и 
себя в нем. 

Во-вторых, изучение полити-
ко-правовых дисциплин, в особенно-
сти избирательного права, своевре-
менная и точная подача информации, 
привлечение молодежи к активному 
участию в политической жизни стра-
ны способны быстро повлиять на 
уровень активного участия молодых 
избирателей.

     Выбирать – это значит 
сравнивать программы  различных 
кандидатов и партий, делать вывод 
о том, кто в большей степени будет 
полезен обществу.  Чтобы принять 
правильное решение, нужно быть  
грамотным в правовом отношении 
человеком. В противном случае, 
участие в выборах некомпетентного 
избирателя принесет больше вреда, 
чем пользы. А если мы  не участвуем 
в выборах, то доверяем свое будущее 
другим людям, которые сделают вы-
бор за нас.

       Мы, молодое поколение Рос-
сии. Нам жить в этой огромной и 
великой стране и нам выбирать. Мы 
полны сил, энергии. Мы имеем право 
выбирать, мы должны выбирать! От 
нас, молодых избирателей, зависит 
судьба России.

Я уверена, что сегодняшняя моло-
дежь ратует за возрождение России 
как сильной державы. Я горжусь сво-
ей страной и счастлива, что родилась 
именно в России, в стране с много-
вековыми традициями, с уникальной 
историей, культурой и природой! Я 
люблю страну, в которой живу! Мне 
не все равно, как будет складываться 
будущее России, кто будет ей управ-
лять и как! Для себя  я решила, что 
участие в выборах – это мой граж-
данский долг.

  Мы сегодня - это Россия завтра! 
Голосую за Россию! Голосую за себя!

Бадлуева Сэлмэг,
 ученица 10 класса, 

МБОУ «Улюнханская средняя 
общеобразовательная школа»

В жизни нам всегда приходится вы-
бирать. Одни выборы более важные, 
другие – менее, однако, за каждый мы 
несём ответственность и они неизмен-
но влияют на нашу дальнейшую жизнь.

Одним из таких выборов являются 
выборы президента государства. Они 
проводятся каждые шесть лет, тайно. 
Каждый кандидат имеет право быть 
избранным лишь дважды. В связи с 
изменением закона о выборах, Влади-
мир Путин избирался более двух раз, 
но избирался законным путём. Право 
избирать президента РФ имеет каждый 
гражданин, достигший 18 лет, за ис-
ключением лиц, не имеющих право ак-
тивных выборов. С помощью выборов 
можно отдать голос понравившемуся 
кандидату или не отдавать его непонра-
вившемуся. Каждый голос важен, ведь 
здесь учитывается мнение большин-
ства, что является главной составляю-
щей демократии.

По моему мнению, каждый гражда-
нин должен участвовать в выборах. От 

выбора президента и его программы( 
и партии, в случае, если кандидат не 
самовыдвиженец) зависит будущее 
страны, каким путём мы пойдём, какой 
политический режим и систему мы вы-
берем. Всё зависит от нас самих. Это 
самое простое, что мы можем сделать 
для страны, себя, нашего будущего и бу-
дущего нашей страны. Президент выби-
рается на достаточно длительный срок, 
а значит от нас зависит и будущее сле-
дующего поколения. Я буду участвовать 
в выборах, когда у меня появится такое 
право, чтобы показать свою заинтере-
сованность и свою точку зрения, какой 
путь развития нашей страны я вижу.

Тубденова Должина, 
ученица 10 класса, 

воспитанница МБОУ ДО РЦДО МО 
«Курумканский район»

Руководитель: Сахманов А.У. 
педагог дополнительного 

образования

« Голосую за Россию!» Выборы – ответственность 
за будущее

Что значит – быть избирателем? Как 
сделать правильный выбор?  Такие во-
просы часто возникают, когда начина-
ются очередные выборы.

Выборы, хорошая агитационная ра-
бота способствуют повышению право-
вой грамотности, электоральной, граж-
данско-правовой культуры будущих 
избирателей, вызывают живой интерес 
к избирательному праву и самому про-
цессу выборов. 

 А участие в выборах – право и обя-
занность каждого гражданина, который 
достиг 18 лет. Неправильно считать, что 
участие в выборах, голосование – это 
личное дело каждого. Раз человек жи-
вет в обществе, он должен участвовать 
в политических процессах, происходя-
щих в стране. Тот, кто не ходит на выбо-
ры – это человек, равнодушный к судь-
бе своей страны. Плохо, когда таких 
людей много… Выборы – это право, 
данное каждому жителю страны глав-
ным законом – Конституцией, один из 
видов воздействия граждан на власть, 
возможность изменить жизнь в лучшую 
сторону.

Голосуя за кандидата, проголосо-
вавший человек должен понимать, за 
кого он отдает свой голос, какой вклад 
может и должен внести кандидат в слу-
чае победы в развитие села, района, 
региона, страны. Голосующий должен 
понимать, что и от его голоса зависит 
будущее, которое мы все хотим видеть 
благополучным, процветающим. А кан-
дидат должен осознавать, какая ответ-
ственность у него перед избирателями, 

которые доверились ему, ответствен-
ность перед народом. 

Нужно быть патриотом своей малой и 
большой Родины, понимать важность и 
значимость каких бы то ни было выбо-
ров, осознавать свое личное отношение 
к данному событию.

А главные человеческие качества, 
которые помогут победить в любых вы-
борах, как мне кажется, это – честность 
и открытость человека, его искреннее 
желание отдать свой ум, талант, знания 
и умения на благо своей  Родины.

Когда мне будет 18 лет, я обязатель-
но буду участвовать в выборах, даже в 
предвыборных мероприятиях, если бу-
дет нужно. Я не хочу оставаться в сто-
роне. Хочу быть в курсе всех событий, 
сам принимать участие в жизни села, 
района, региона и страны. Ведь моло-
дежь – это на самом деле большая сила, 
умная, креативная, смелая, ответствен-
ная. Я знаю много молодых людей, ко-
торые становятся примером для под-
ражания: имеют хорошее образование, 
любимую работу, активно участвуют в 
жизни общества, становятся волонте-
рами.  Я тоже хочу быть в их рядах.

Избирателем нужно быть, и нужно 
уметь делать правильный выбор в поль-
зу общества. 

 
Цыванов Амгалан,

 ученик 9 класса,
МБОУ «Гаргинская средняя

 общеобразовательная школа 
им. Н.Г.Дамдинова»

«Быть или не быть 
избирателем?»

Эколого-просветительский отдел 
заповедника «Джергинский» со-
вместно с МБОУ ДО РЦДО МО «Ку-
румканский район» и Управлением 
образования провели районную 
научно-практическую конференцию 
«Край, в котором мы живём», посвя-
щённую Дню заповедников и нацио-
нальных парков, Году добровольцев 
и волонтёров. Цели и задачи НПК:

- привлечение внимания детей и 
взрослых к комплексному изучению 
и сохранению природы своей малой 
Родины;

- выявление и поддержка творче-
ской инициативы педагогов и уча-
щихся, изучающих природу родного 
края; 

- содействие социальной адапта-
ции и самоопределению учащихся 
путем их привлечения к деятельно-
сти по тематике НПК.

Конференция проводилась по сле-
дующим секциям: «Растения нашего 
края», «Современные экологические 
проблемы поселений», «Птицы наше-
го края»,  районная олимпиада. 

В рамках НПК прошел заочный 
этап: конкурс рисунков «Заповед-

ный мир». Темой работ стали удиви-
тельные по красоте и разнообразию 
животный и растительный мир за-
поведной территории. Конкурс де-
коративно-прикладного творчества 
«Туристический сувенир родного 
края». Конкурсная работа предо-
ставлялась в виде образца изделия, 
выполненного из любого материала 
(бисер, мех, кожа, панно, природные 
материалы и т.д.), в любом жанре и 

технике декоративно-прикладного 
творчества. На  конкурсы поступило 
около 100 работ учащихся школ рай-
она. Победители награждены грамо-
тами и призами. Организаторы выра-
жают благодарность всем участникам 
и педагогам. 

Эколого-просветительский 
отдел заповедник 

«Джергинский»

Край, в котором мы живём

С начала 2018 года в программу мате-
ринского (семейного) капитала внесе-
ны существенные дополнения. Так, вла-
дельцы сертификатов могут направить 
средства маткапитала на оплату услуг 
дошкольного образования и присмотра 
за ребенком, не дожидаясь исполнения 
трех лет ребенку, в связи с рождением 
которого возникло право на материн-
ский капитал. 

Родители вправе выбрать любую 
организацию, имеющую право на ока-
зание образовательных услуг. При 
этом законодательством исключается 
требование о наличии обязательной 
аккредитации учебной программы, по 
которой обучается ребенок (дети). 

Добавим, размер материнского капи-
тала в этом году не изменился и состав-
ляет 453 026 руб.

Бурятия Life

В материнском капитале появилось 
нововведение   
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Разное
• ОСАГО. Техосмотр. Договора 

купли-продажи. с. Курумкан 
ул. Первомайская, 4. тел. 
89246543773.

• Бурение скважин за 1 день 
«БайкалБур» (Могойтинская 
бригада), тел. 89244549960, 
89246547062.

• Отелье купит кораллы, дорого. 
тел. 89836307355, 89243977877.

• «Окна Курумкана» принимает 
заявки - окна, двери ПВХ, осте-
кление балконов, веранд. тел. 
89246562525. Батор. 

• Магазин «Силуэт» (ул. Школь-
ная). Распродажа. Платья 
женские, тюли, шторы. Скидки 
до 40%.

БЫСТРЫЕ ЗАЙМЫ  ООО «МКК НЕКСУМ» 

по РАЗУМНОЙ цене! 

НАШАДРЕСА: 

с. Курумкан, ул. Первомайская, 37/2. 
 Магазин «Полина», оф. 2. 
 Телефон: 8-951-630-99-84. 
Займы предоставляет ООО “МКК НЕКСУМ670031 г. Улан-Удэ, ул. Терешковой 14а,  
офис 24.. E-mail: neksum.01@mail.ru. Регистрационный номер записи в государственном реестре 
микрофинансовых организаций 001503525007161, дата включения в реестр 13 ноября 2015 г. 
Предложение не является публичной офертой. Тел.: 8 (3012) 372 072, 8-951-630-99-84. 

 
 
 

ЗАПУСТИ ПРОЦЕДУРУ ПРОЩЕНИЯ 
КРЕДИТОВ
• Гарантия анонимности
• Закрытия долгов за 25%
• Рассрочка погашения до двух лет
• Гарантированное улучшение кредитной истории
• Отзыв исполнительного производства у судебных приставов

Подскажу, как закрыть долг за 0 рублей.
Наталья  тел. +7(902)5650867
www.REESTR.GROUP

12-й выпуск Дыренской средней школы выражает глубокое соболезнование Эрдыниеву Владимиру 
Тыхэлэновичу в связи с кончиной горячо любимой матери 

Эрдыниевой Елизаветы Тугутовны

  На 62 году жизни, в результате болезни скончался заботливый отец, любимый муж, любящий 
дедушка  Попов Иван Васильевич. Он был многодетным отцом и заботливым дедом дома, передо-
виком на производстве и уважаемым гражданином в поселении. Администрация, Совет депутатов и 
Совет ветеранов выражает глубокое соболезнование  родным и близким. Светлые воспоминания об 
этом человеке навечно останутся в сердцах односельчан, друзей, родных и близких.

Ушел из жизни ветеран Великой Отечественной Войны, труженик тыла, отец, дедушка, прадедушка  Зверьков 
Александр Савельевич. У него была богатая на  события жизнь, он всегда имел активную жизненную пози-
цию, был ответственным человеком, бригадиром. Администрация, Совет депутатов и Совет ветеранов выражает 
глубокое соболезнование  родным и близким. Светлые воспоминания об этом человеке навечно останутся в 
сердцах односельчан, друзей, родных и близких.

Безвременно ушел из жизни замечательный человек, любящий отец, дедушка, прадедушка, Хромов Владимир 
Сергеевич. Администрация, Совет депутатов и Совет ветеранов выражает глубокое соболезнование  родным и 
близким. Его честность, порядочность и преданность работе, которую делал, снискали ему подлинное уважение 
всех, кто с ним работал. Светлые воспоминания об этом человеке навечно останутся в сердцах односельчан, 
друзей, родных и близких.

Уровень благосостояния района за-
висит не только от экономической си-
туации, но и напрямую связан с состо-
янием преступности. Так, за 12 месяцев 
2017 года на территории Курумканско-
го района отмечено значительное сни-
жение уровня преступности на 29,5% 
в сравнении с аналогичным периодом 
2016 г. (172 преступления против 244). 

Уменьшилось общее количество 
тяжких и особо тяжких преступлений 
на 15,2% (с 33 в 2016 г. до 28), умыш-
ленных причинений тяжкого вреда 
здоровью на 100% (с 6 до 0). Несмо-
тря на увеличение в отчетном периоде 
количества совершенных убийств на 
100%, в абсолютных показателях дан-
ный рост составил лишь на одно пре-
ступление (с 1 до 2).

Так, в 2017 г. на территории района 
зарегистрировано 2 тяжких и особо 
тяжких преступления против лично-
сти, предусмотренные ст.105 ч.1 УК РФ 
(убийство),  в прошлом году  – 7 пре-
ступлений, из которых 1 убийство и 6 
преступления о причинении тяжкого 
вреда здоровью. 

Отмечено значительное снижение 
преступлений двойной превенции 
(угроза убийством, побои, истязания, 
хулиганство) на 24,6% (с 57 до 43). Во 
многом, снижение преступлений обо-
значенной категории связано с декри-
минализацией побоев, совершенных в 
отношении близких лиц.

Уровень групповой преступности в 
сравнении с 2016 г. снизился на 58,4% 
и составил 5 преступлений против 12. 
Количество преступлений среди несо-

вершеннолетних снизилось с 13 до 6 
преступлений.

Вместе с тем, не смотря на положи-
тельную динамику работы правоохра-
нительных органов, имеются случаи 
предоставления недостоверных све-
дений уголовно-правовой статистики. 

Так, в 2017 году прокуратурой райо-
на выявлено 46 нарушений при учете 
сведений о преступлении и лице, его 
совершившем. 

К примеру, сотрудниками право-
охранительных органов занижаются 
сведения о количестве совершенных 
преступлений в состоянии алкоголь-
ного опьянения. По уголовному делу 
в отношении гражданина М. сотруд-
никами правоохранительных органов 
не отражены сведения о наличии со-
стояния алкогольного опьянения в мо-

мент совершения преступления, хотя и 
протоколов допроса обвиняемого М. 
следовало, что последний совершил 
преступление, находясь в состоянии 
алкогольного опьянения вызванного 
употребление спиртосодержащих на-
питков. 

По указанному факту прокуратурой 
района направлена информация в Ин-
формационный Центр Министерства 
внутренних дел РФ по Республике Бу-
рятия, для постановки указанного пре-
ступления на учет, как совершенное в 
состоянии алкогольного опьянения. 

Р.В.Марактаев
Заместитель прокурора 

Курумканского района РБ
младший советник юстиции

Состояние преступности в районе

 За прошедший пожароопасный период 
2017 года на территории лесного фонда  Ку-
румканского лесничества возникли 16 лес-
ных пожаров. Общая площадь пройденная  
пожарами составила  464,5 га, из них верхо-
выми - 50,0 га. Причинами возникновения 
лесных пожаров служили в 5 случаях мест-
ное население, 3-х  - сухие грозы, 8 - перехо-
ды от сельхозпалов и торфяников. Пожары 
тушились и ликвидировались  в следующие 
сроки - в течении суток в 10 случаях, в те-
чении 2-х суток-4, 4-х суток-1 и 1 в течении 
6-ти суток-1.  В течение  4 и 6 суток  туши-
лись отдаленные пожары. Затраты на туше-
ние всех пожаров составили 2798 тысячи ру-
блей, ущерб составил 42628 тысячи рублей 
Средняя площадь одного пожара составила 
29,03 га. За предыдущие 5 лет средняя пло-
щадь одного пожара составляла  161,9 га. Как 
видим  уменьшение пятикратное. 

  Лесничеством и лесхозом совместно 
с государственным инспектором, отделом 
полиции, общественными лесными инспек-
торами 2017 году проведено 143 рейда по 
лесному фонду лесничества. Составлено 34 
административных протокола  за наруше-
ние лесного законодательства, из них 30 за 
нарушение правил пожарной безопасности 
в лесах. Большую работу по профилакти-
ке возникновения лесных пожаров и по их 
тушению провели администрации района, 
местных поселений и контрольно-надзор-
ные органы.  

   Начало пожароопасного периода 2018 
года обещает быть непростым. В прошед-
шем году, по старым  гарям, да и по лесу на-
росло много травы  что, повышает риск воз-
никновения лесных пожаров до появлении 
зеленки.  Также высохли опушки леса, при-
нявшие основной удар засухи.       Большой 
опад хвои многократно повышает интенсив-
ность горение, увеличивая риск  перехода 
низовых пожаров в верховые. Поэтому 
призываем всех жителей и гостей района 
соблюдать правила пожарной безопасности 
при нахождении в лесу, помните что, все ка-
тастрофические лесные пожары  в основном  
происходят весной и начале лета.  

 Лесничество и АУ РБ «Курумканский лес-
хоз» активно готовятся к очередному пожа-
роопасному сезону. Так, осенью прошедшего 
года, по окончанию п/о сезона, проведены 
профилактические отжиги на площади 2,5 
тысяч га на прилегающих к лесному фонду 
площадях и лесных полянах заросших травя-
нистой растительностью. Заключаются дого-
вора с организациями и лесозаготовителями 
по привлечению сил и средств на тушение 
лесных пожаров, проводится оснащение 
ПХС необходимым инвентарем, проводит-
ся учение по подготовке руководителей по 
тушению лесных пожаров на базе ЛПК в г. 
У-Удэ, распространяются  среди местного 
населения, организаций и предприятий. 
школ района листовки и буклеты на про-
тивопожарную тематику.   Подготовлен и 
утвержден план тушения лесных пожаров. 
Запланированы установка аншлагов, ин-
формационных стендов на границах лесни-
чества, объявлен дополнительный конкурс 
рисунков на противопожарную тему среди 
школ района с дальнейшим размещением 
лучших работ на стендах и баннерах. Плани-
руется, по согласованию с администрацией 
района, местных поселений информирова-
ние населения посредством громкой связи. 

В 2017 году 81% лесных пожаров возникли 
по вине человека, ведь сельхозпалы и тор-
фяные пожары не возникают сами по себе. 
Еще раз призываем всех соблюдать правила 
пожарной безопасности при нахождении в 
лесу, лучше сохранить имеющиеся и пользо-
ваться им рачительно, чем создавать вновь. 
Например, чтобы сосна достигла техниче-
ской спелости надо 120-140 лет и это в иде-
альных условиях, а в реальности этот срок 
может и удвоиться. 

 Сегодня, мы все знаем о роли и значении 
леса в нашей жизни, знаем  и о последстви-
ях лесных пожаров. Понятно, что пока мы  
существуем, будут пожары, в наших силах и 
возможностях свести их к минимуму.

Курумканское 
лесничество

                                 АУ РБ 
«Курумканский лесхоз»

Курумканское  лесничество 
информирует

В дни Сагаалгана вышла замечатель-
ная книга «Барагхан: вехи истории». 
Автор Виктор Упалович Дармаев, 
председатель Совета ветеранов СП 
«Барагхан», Ветеран труда. Он изве-
стен в районе своей общественной 
деятельностью. Его замечательные 
стихи собственного сочинения не раз 
опубликовывались в районной газете 
«Огни Курумкана». Виктор Упалович 
является постоянным участником рай-
онных конференций местных авторов, 
членом литературного объединения 
«Боолон Тумэр»

 ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Глава Бурятии Алексей Цыденов утвердил Сво-
дный план тушения лесных пожаров на территории 
республики на 2018 год. Согласно документу, на ту-
шении лесных пожаров будет задействовано 2282 
человека из числа лесной охраны, аварийно-спа-
сательных формирований, лесопользователей, а 
также 1176 единиц техники.

Сводный план сформирован на основе 43 пла-
нов тушения, которые включают планы тушения 
на территории 37 лесничеств региона, на землях 
особо-охраняемых природных территорий феде-
рального значения и Министерства обороны РФ. 
Документ согласован в установленном порядке с 
Департаментом лесного хозяйства по Сибирскому 
федеральному округу, ФБУ «Авиалесоохрана» и 
Федеральным агентством лесного хозяйства. 

Сводный план считается основным документом 
в системе организации охраны лесов и является 
одним из важных этапов подготовки к пожароо-
пасному сезону. В документе определены: порядок 
привлечения подразделений пожарной охраны 
и организаций, имеющих возможность доставить 
технику, снаряжение, оборудование, для ликвида-
ции лесных пожаров. Кроме того, сводным планом 

предусматривается создание резерва пожарной 
техники и оборудования, противопожарного сна-
ряжения и инвентаря, транспортных средств и го-
рюче-смазочных материалов.

Документ разрабатывается ежегодно для опре-
деления перечня и состава всех подразделений, 
принимающих участие в тушении лесных пожаров, 
и координации их действий.

Пресс-служба Главы и Правительства РБ

В Бурятии утвержден сводный 
план тушения лесных пожаров на 
2018 год


